

INTRODUCCION A LA HISTORIA DE LA IGLESIA

Lección 51

Philipp Melanchthon

La mayoría de nosotros ha oído los nombres de los hombres poderosos de la Reforma Protestante tales como Martín Lutero, Juan Calvino, John Knox y Ulrich Zwingli. Ellos escribieron copiosamente, predicaron sin miedo y tuvieron una inmensa influencia en la Iglesia. Pero hubo otros quienes trabajaron incansablemente junto a estos hombres, quienes no son tan conocidos. Sin embargo, sus contribuciones fueron esenciales para los cambios mayores que ocurrieron en la fe y en la práctica. Uno de esos individuos menos conocidos fue aquel en el que hoy ponemos nuestra atención en este estudio.

Philipp Schwarzerd nació en Bretten en el año 1497. Hoy la pequeña ciudad en la parte sur de Alemania tiene una población de unos 30,000 habitantes. Más adelante él cambió su nombre de Schwarzerd, que en Alemán significa “tierra negra,” a Melanchthon que es el equivalente en el idioma Griego. El tuvo padres piadosos quienes enfatizaron la importancia de la piedad y la oración, pero cuando su padre murió, cuando Philipp tenía sólo 11 años, él se fue a vivir con su abuelo.

En la providencia de Dios, el abuelo de Philipp le dio un tutor de nombre John Hungarus quien era extremadamente duro con el joven pero también alguien a quien Philipp amó como a un padre. Cuando su abuelo falleció, él y su hermano se fueron a vivir con su tía abuela quien era la hermana del gran humanista y estudioso de Hebreo, Johann Reuchlin.¹ Más adelante tanto Lutero como Melanchthon estuvieron agradecidos con Reuchlin por aclarar los misterios del idioma Hebreo. Aunque inicialmente él fue crítico de la Iglesia Romana, Reuchlin era más “un hijo del Renacimiento, no de la Reforma.”²

Melanchthon era pequeño y muy tímido, pero él era un gigante intelectual. Philipp obtuvo su grado de bachiller en la Universidad de Heidelberg antes de tener 13 años y obtuvo su maestría de la Universidad de Tübingen a la edad de 17 años.

El era muy sagaz en los idiomas antiguos con experiencia tanto en Griego como en Latín, De hecho, él era más competente en estos dos idiomas que en su idioma nativo, el Alemán. El hasta ganó la admiración de Erasmo quien también como Philipp estaba profundamente influenciado por el humanismo. El amó los clásicos en arte, ética, filosofía, literatura y arquitectura que habían llegado a la

¹ Nuevo Diccionario de Teología – New Dictionary of Theology, p. 419.

² William R. Estep, *El Renacimiento y la Reforma – Renaissance and Reformation* (Grand Rapids: Eerdmans Publishing, 1986), 55.

vanguardia de la cultura durante el Renacimiento. El enseñó sobre la literatura antigua y tradujo las obras de los filósofos griegos. El hasta produjo una gramática Griega. Luego de completar su curso de estudios en Tübingen, Philipp estaba impaciente porque él había aprendido todo lo que pudo aprender ahí y estaba listo para nuevos retos.

Cuando él tenía 21 años, él aceptó un llamado de la Universidad de Wittenberg como catedrático de Griego.³ Cuando el muy joven profesor llegó a su nuevo puesto, los otros catedráticos no estaban muy impresionados con su contextura pequeña y comportamiento reservado. Sin embargo, cuando él empezó a hablar a la facultad cuatro días después, ellos se sorprendieron por su intelecto. Este sería un tiempo fundamental en la vida del joven estudiante porque sería aquí en donde conocería a Martín Lutero, catorce años mayor que él, y los dos hombres se convertirían en grandes amigos.

Como el presidente de Griego, Melanchthon pronto comenzó a enseñar sobre Homero y los libros Bíblicos, así como también a enseñar gramática Griega y Hebreo. El se convirtió en uno de los catedráticos favoritos atrayendo estudiantes de toda Europa. Esto trajo gran prestigio a la universidad.

Dios en Su sabiduría puso juntos a los dos hombres. El más quieto y tímido Melanchthon templaba al fiero y apasionado Lutero. Mientras que Lutero podía llegar al hombre común, Melanchthon podía llegar a los intelectuales y estudiados. Mientras que Lutero era ciertamente la fuerza que dirigía detrás de la Reforma, él no podría haberlo conseguido sin Philipp.

Melanchthon se casó con Catharina Krapp en el año 1520. El no estaba seguro acerca del matrimonio porque él temía que dificultaría severamente sus estudios y enseñanza. Sin embargo, sus preocupaciones no fueron fundadas y él disfrutó muchísimo del matrimonio. Catharina le dio cuatro hijos.

En el año 1521, Melanchthon comenzó a escribir su *Loci Commune*, que es el Latín para Lugares Teológicos Comunes.⁴ Era una teología sistemática basada totalmente en la Palabra de Dios. Estaba basada en sus estudios sobre el Libro de Romanos y era una expresión práctica de la teología Cristiana. El puso especial atención a las doctrinas del pecado original, fe, gracia y arrepentimiento. En este momento, Melanchthon vio el tema del libre albedrío del hombre de la misma manera que Lutero – que el hombre no es libre de ninguna forma. Sin embargo, más adelante él cambiaría su punto de vista y creyó que el hombre tiene un albedrío para aceptar o rechazar la gracia de Dios incluso hasta luego de la intervención del Espíritu Santo.

³ Kurt Aland, *Cuatro Reformadores: Lutero, Melanchthon, Calvin , Zwingli – Four Reformers : Luther, Melanchthon, Calvin, Zwingli* (Minneapolis: Augsburg Publishing, 1979), 61.

⁴ Waller A. Elwell, ed., *Diccionario Evangélico de Teología – Evangelical Dictionary of Theology* (Grand Rapids: Baker, 1984), 703.

En el año 1522, Lutero produjo su Nuevo Testamento en Alemán que se vendería por miles debido a su facilidad de lectura y la facilidad para ser obtenido. Una vez más, la experiencia en Griego de Melanchthon, trabajando por horas al lado de Lutero hizo que esto se hiciera posible.

Lutero disfrutó del aliento y apoyo de la compañía de Melanchthon durante todas las conferencias importantes (dietas) que dieron forma al movimiento Protestante durante los años 1500. Los más notables fueron la Disputa de Leipzig (1519), el Coloquio de Marburg (1529), y la Dieta de Augsburg (1530).

Melanchthon hizo todo lo posible para reunir a Lutero y Zwingli y encontrar un mutuo arreglo sobre sus diferencias teológicas. El redactó Artículos de Fe y las dos partes encontraron un terreno común en catorce de los quince artículos. Sin embargo, Lutero y Zwingli no se pusieron de acuerdo sobre la comunión, por lo que ellos se dividieron en desacuerdo. Esto trajo gran pena a Melanchthon porque él era un reconciliador por naturaleza. El no sólo buscó esto para Lutero y Zwingli, sino también para la Reforma y la Iglesia Católica.

Fue de la Dieta de Augsburg (Dieta de Augsburgo) que Melanchthon hizo quizás su mayor contribución conocida como La Confesión de Augsburg. El Emperador Carlos V se había rehusado a escuchar las ideas de Lutero en reuniones previas. En esta reunión, Carlos V pidió una presentación sistemática del punto de vista del Reformador. A su pedido, Melanchthon escribió la confesión que hasta el día de hoy forma la base de la declaración doctrinal clásica de la iglesia Luterana.⁵

Las personas que firmaron la Confesión no rechazaron su fe. Obviamente esto no le gustó al Emperador. Cuando el representante papal aconsejó al Emperador aplastar y perseguir a la Reforma, Melanchthon continuó razonando con Roma manteniendo las áreas comunes de la doctrina que las dos partes pudieran estar de acuerdo y minimizando las diferencias. Sin embargo, la Iglesia Católica no se comprometería. Muchos lo vieron como alguien indeciso y que él titubeó en algunos de sus puntos de vista.

El se convirtió en el obvio sucesor de su amigo de tanto tiempo y mentor Martín Lutero cuando éste falleció en el año 1546. Sin embargo, él no fue el líder con carácter que fue Lutero. Hubo muchos días de dolor para Philipp, e incluso algunos de los que eran seguidores acérrimos de Lutero le dieron la espalda porque ellos lo vieron como débil y no confiaban en él. Ellos sintieron que él cedía sobre diferencias teológicas fundamentales que Lutero había sostenido con la Iglesia Católica. Sin embargo, en un intento de rescatar las ideas Luteranas, él sintió que algunos ritos Romano Católicos no eran esenciales a la fe y de ahí que no podían ser aceptados.

⁵ Justo L. Gonzales, *Historia del Cristianismo: Volumen 2 La Reforma hasta Nuestros Días – The Story of Christianity: Volume 2 The Reformation to the Present Day* (San Francisco: Harper and Row, 1985), 43.

Phillip Melanchthon falleció el 19 de abril del año 1560. No mucho antes de su muerte, él escribió sus pensamientos finales en un pedazo de papel. Tal como lo registra Kurt Aland:

A un lado él escribió, “Tú serás redimido del pecado y liberado de la preocupación y furia de los teólogos,” y en el otro, “Vendrás a la luz, verás a Dios y su Hijo, entenderás los maravillosos misterios que no pueden comprender en esta vida: Por qué fuimos hechos, y no de otra manera, y en qué consiste la unión de dos naturalezas en Cristo.”⁶

El fue enterrado en Wittenberg en la Iglesia del Castillo al lado de su amigo Martín Lutero.

PUNTOS PARA LA CASA

1. Tenemos que vivir en la rectitud de Dios. ¿Tienes confianza en tu relación con el Señor que estás en la fe, que tienes Su rectitud/justicia, y que no hay nada que tú puedas hacer para hacerte justo? “En el evangelio se revela la justicia que proviene de Dios, la cual es por fe de principio a fin, tal como está escrito: ‘El justo vivirá por la fe’” (Romanos 1:17).
2. Tarde o temprano llegará una crisis a tu vida – se fuerte en el Señor cuando suceda. “Si alguien quiere ser mi discípulo, que se niegue a sí mismo, lleve su cruz cada día y me siga” (Lucas 9:23-24).
3. ¿Morirías por la fe?

Traducido del Inglés al Español por Marianela Love.

⁶ Kurt Aland, *Cuatro Reformadores – Four Reformers*, 79.